

Rencontre internationale de l'éducation populaire et solidaire

Promouvoir le développement de l'éducation populaire et solidaire et renforcer les liens entre les réseaux d'acteurs à l'échelle internationale



Côte d'Ivoire Du 04 au 07 juin

Abidjan et Grand-Bassam



Organisateurs :

Avec le soutien de :



DOSSIER DE PRESENTATION

| | |
|---|-----|
| Objectifs de la rencontre | p 2 |
| Pourquoi parle-t-on d'éducation populaire et solidaire ?..... | p 3 |
| Acteurs et réseaux impliqués | p 3 |
| Programme prévisionnel | p 4 |
| Productions | p 5 |
| Informations pratiques | p 5 |
| Contacts | p 5 |
| Budget... .. | p 6 |

La première Rencontre Internationale de l'Education Populaire Solidaire sera organisée **du 4 au 7 juin 2024 à Abidjan et à Grand Bassam (Côte d'Ivoire).**

Objectifs de la rencontre

Objectif général : Développer l'éducation populaire et la solidarité et consolider les réseaux d'acteurs à un niveau international

Objectifs spécifiques :

- Renforcer les liens entre acteurs de l'éducation populaire à l'échelle internationale
- Partager des pratiques et expériences d'éducation populaire et d'organisation de campagnes citoyennes
- Croiser les visions de la solidarité internationale et de l'engagement citoyen dans différents contextes
- Mener un plaidoyer pour le renforcement du soutien à l'éducation populaire en Afrique
- Organiser des temps d'échange collectifs autour du Focus Festisol 2024 « Environnement et droit des peuples »

Des temps de sensibilisation du grand public seront également proposés le 5 juin à Grand Bassam (animations d'éducation populaire l'après-midi et soirée musicale et citoyenne)

Acteurs et réseaux impliqués

Le comité de pilotage de la rencontre est co-animé par le CRID et par Sterna Africa. Les structures suivantes sont impliquées à ce jour dans la préparation de la rencontre :



Pourquoi parle-t-on d'éducation populaire et solidaire ?

Très développée en France, l'ECSI (Education à la Citoyenneté et à la Solidarité Internationale) a connu une diffusion dans divers pays d'Afrique depuis 2015, dans le cadre de l'internationalisation du Festival des Solidarités (Festisol). On compte aujourd'hui **12 coordinations nationales du Festival des Solidarités en Afrique** (Bénin, Burkina Faso, Côte d'Ivoire, Cameroun, Gabon, Guinée, RDC, Congo, Centrafrique, Niger, Tchad, Togo), avec une soixantaine de collectifs locaux qui organisent de nombreuses activités pendant la quinzaine du Festival des Solidarités, chaque année les deux dernières semaines de novembre. Cette ouverture à l'international se poursuit avec le développement de partenariats notamment au Québec, en Belgique, en Colombie, au Mexique, au Maroc...

L'internationalisation du Festival des Solidarités a permis le développement d'échanges entre différents acteurs de l'éducation populaire à l'échelle internationale, tant sur nos visions de la solidarité internationale et des enjeux, que sur nos pratiques et modes d'actions. De ces échanges est née l'envie d'organiser une rencontre internationale en s'ouvrant à l'ensemble des structures se reconnaissant dans cette démarche à l'échelle internationale.

Le nom de la rencontre « **Rencontre Internationale de l'Éducation Populaire et Solidaire** » a été défini lors du premier comité de pilotage d'organisation de la rencontre. L'objectif était de trouver un nom commun à une démarche qui se retrouve de façon similaire dans différents pays mais sous différentes dénominations. Par exemple, on parle d'Éducation à la Citoyenneté et à la Solidarité Internationale (ECSI) en France et d'Éducation à la Citoyenneté Mondiale et Solidaire (ECMS) en Belgique et au Québec ou encore de « global education » ou « global citizenship education » dans les pays anglophones. Le point commun entre chacune de ces démarches est qu'elles s'inscrivent, se reconnaissent dans l'éducation populaire. C'est donc le terme que nous retiendrons pour l'instant jusqu'à ce que la rencontre puisse en discuter de manière plus approfondie. Enfin, l'adjectif « solidaire » vient renforcer la notion de solidarités locales et internationales.

Ces démarches ont pour finalité de **favoriser la contribution individuelle et collective à la construction d'un monde juste, solidaire et durable**. Elles s'appuient sur un processus pédagogique qui se déroule tout au long de la vie. Leur objectif est de permettre à chacun.e de comprendre les mécanismes d'interdépendance et d'exclusion dans le monde ; de prendre conscience de l'importance d'une démarche citoyenne ayant pour but de favoriser une solidarité entre les territoires, les générations, les groupes sociaux... et d'agir pour la construction d'un monde solidaire, dans la perspective des Objectifs de Développement Durable des Nations Unies.

Programme de la rencontre :

Mardi 4 juin : Journée partenariale, au Centre de Recherche et d'Action pour la Paix (CERAP), 15 avenue Jean Mermoz, Cocody, Abidjan

| | |
|--------------------|---|
| 9h-10h | <ul style="list-style-type: none">• Accueil des participant.tes• Temps d'interconnaissance |
| 10h-12h | <ul style="list-style-type: none">• Prises de parole d'introduction de la rencontre• Plénière : Les acteurs institutionnels impliqués dans l'éducation populaire et solidaire |
| 12h-13h30 | <ul style="list-style-type: none">• Buffet |
| 13h30-15h30 | <ul style="list-style-type: none">• Échanges en ateliers (approches de l'Education populaire et solidaire, volontariat et engagement, rôle des collectivités, éducation populaire et milieu scolaire) |
| 16h-18h | <ul style="list-style-type: none">• Plénière : Pratiques d'Education populaire solidaire• en Côte-d'Ivoire, en Afrique et dans le monde |

Mercredi 5 juin : Rencontres citoyennes et mise en pratique de l'éducation populaire

| | |
|--------------------|--|
| 9h30-13h | <ul style="list-style-type: none">• Rencontre et échanges sur la citoyenneté et la solidarité avec différentes organisations à Grand Bassam et aux alentours (voir programme détaillé) |
| 13h-14h30 | <ul style="list-style-type: none">• Déjeuner débat : l'engagement citoyen en Afrique |
| 14h30-17h30 | <ul style="list-style-type: none">• Animations ludiques et pédagogiques d'éducation populaire solidaire auprès de la population de Grand Bassam |
| 18h - 21h | <ul style="list-style-type: none">• Soirée musicale et citoyenne internationale à destination de la population de Grand Bassam |

Jeudi 6 juin : Plénières et ateliers à l'hôtel Régent, Grand Bassam

| | |
|----------------|--|
| 9h-12h | <ul style="list-style-type: none">• Introduction puis plénière « Environnement et droits des peuples » |
| 14h-19h | <ul style="list-style-type: none">• Echanges en atelier (voir programme détaillé) |

Vendredi 7 juin : Plénières et ateliers à l'hôtel Régent, Grand Bassam

| | |
|-------------------|---|
| 9h30-16h30 | <ul style="list-style-type: none">• Echanges en atelier (voir programme détaillé) |
| 17h-19h | <ul style="list-style-type: none">• Plénière de clôture de l'évènement, bilan et perspectives partenariales |

Informations pratiques

150 personnes sont attendues, originaires des pays suivants :

Côte d'Ivoire : Une quarantaine de participants

Autres pays d'Afrique (Guinée, Sénégal, Burkina Faso, Niger, Togo, Bénin, Tchad, Cameroun, Centrafrique, Gabon, Congo, RDC, Afrique du Sud, Madagascar, Burundi) : Une cinquantaine de participants

Europe (France, Belgique, Royaume Uni) : Une quarantaine de participants

Amériques (Québec, Mexique, Pérou) : 6 personnes

Asie (Inde) : 2 personnes

Productions :

Les participant.e.s de la rencontre sont invités à transmettre en amont de la rencontre une contribution écrite présentant leurs pratiques d'éducation populaire et la démarche dans laquelle elles s'inscrivent. Ces contributions viendront alimenter le « Panorama de l'ECSI aux Suds » initié par le groupe de concertation ECSI animé par l'Agence Française de Développement. Divers supports de capitalisation écrits, audio et vidéo seront produits afin de valoriser les échanges et les actions des structures représentées.